

# XIV Fórum de Historia

Tema: El profesor Arrieta maestro de generaciones y su máxima martiana: apuntes biográficos.

Autora:

❖ Rosangel M. Fournier Arrieta.

Estudiante de segundo año de medicina

Tutora:

❖ Leyanis López Matías.

Profesora Asistente

## **Resumen**

El profesor José Miguel Arrieta Morales fue un insigne médico camagüeyano, a través de su vida y obra logra evidenciarse la historia del proceso histórico y social del país desde el triunfo revolucionario, que dignificó a los cubanos de origen más humildes y le permitió su inserción a un sistema educacional en el empeño de la formación de profesionales de la salud y el compromiso de estos para con el país durante toda su trayectoria laboral. La principal motivación en el trabajo biográfico radica en retomar la historia de este médico en su 90 aniversario. En la presente investigación queda planteado como objetivo argumentar el impacto de la vida y obra del Doctor José Miguel Arrieta Morales en los servicios de Radiología en la provincia a partir de su labor pedagógica y la práctica asistencial. A través de revisión de artículos biográficos publicados, entrevista a familiares y consulta de textos se logra exponer los resultados más relevantes de este profesional que desarrolló su vida dentro y fuera del país en los sistemas y servicios de la Salud Pública cubana, que inicia su vida laboral en la década de los años 60 del pasado siglo para culminar en la segunda década del actual estando en el ejercicio de sus funciones a los 80 años de edad. Su vida fue un paradigma y ejemplo para las pasadas, actuales y futuras generaciones de profesionales como muestra de la entrega incondicional al compromiso de prestar el mejor servicio al pueblo cubano.

## **Introducción**

José Miguel Arrieta Morales nace el 7 de marzo de 1934 en el seno de una familia humilde en la Colonia 113 del Central Brasil en el municipio de Esmeralda. Desde niño creció rodeado de muestras de sacrificio, entrega y responsabilidad por parte de sus padres, que constituyeron los pilares fundamentales en su posterior formación.

Se gradúa en el año 1964 de médico e inmediatamente se incorpora a cumplir con las labores orientadas por el país para la formación de nuevos profesionales de la salud en diferentes provincias del archipiélago. Cumplió misiones internacionalistas en Guyana, Gambia y Guinea, donde desempeñó diversas labores que le permitieron su crecimiento profesional. Se destacó por su compromiso con la Revolución y la defensa de la misma desde su integración a las filas del Partido Comunista de Cuba, perteneció a la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, a la Milicia Nacional Revolucionaria, al Central de Trabajadores de Cuba, Comité de Defensa de la Revolución, Defensa Civil y fue primer teniente de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. Logró alcanzar el Segundo Grado en Radiología, fue Profesor Titular de Radiología y Consultante de Radiología, reconocido por la Sociedad Cubana de Imagenología Por la Obra de la Vida. El objetivo del presente trabajo se basó en argumentar el impacto de la vida y obra del doctor José Miguel Arrieta Morales en los servicios de Radiología en la provincia a partir de su labor pedagógica y la práctica asistencial.

## Desarrollo

El joven Arrieta desde su infancia fue muy enfermizo, con problemas bronquíticos frecuentes por lo que los médicos de Esmeralda, le sugieren a sus padres se trasladase para una zona cerca del mar. Lo anterior motivó el traslado para La Habana por un tiempo, debido a las mejoras considerables en su salud se prolonga su estancia insertándose en la institución escolar particular Emerson Collage donde cursó hasta el octavo grado. Continúa sus estudios en el Instituto de Segunda Enseñanza de Vedado, durante este período visitaba frecuentemente a su familia en Esmeralda esto propició la impronta del sacrificio de sus padres para poder mantener un sustento económico que le permitiese su estadía en La Habana. Su padre, Jose Miguel Arrieta Campo, fue el administrador de la Colonia 113 la cual era un pequeño territorio de colonias cañeras y bateyes en los que se establecieron muchas familias campesinas y gran número de inmigrantes antillanos. Tuvo otros trabajos agrícolas que le permitían mantener su familia como la ganadería y en las plantaciones de caña. Su madre, Rita Julia Morales Borges, era maestra de corte y costura para ayudar en la economía hogareña. Con respecto a los esfuerzos de sus padres y el impacto que tuvo en su desarrollo personal y formación de valores en el seno familiar expresó en una entrevista: " Vi a mi padre cortar caña con paludismo con 40 grado de fiebre para mantener a su familia y esos principios se han sembrado en mi hasta el día de hoy".

En el año 1954 ingresa en la Escuela de Medicina, estudios que se ve obligado a interrumpir pues la institución se mantuvo cerrada por un tiempo debido al régimen tiránico llevado por Batista y los asesinatos de líderes estudiantiles. Durante este período para alcanzar solventar su propio sustento económico en una Cuba que era difícil por las condiciones sociales y económicas desarrolla labores de albañilería, carpintería e ingresa al sindicato de Soldadores donde ocupa cargos y es reconocido por la labor desempeñada.

Al triunfo de la Revolución en 1959 reinició su formación de pregrado, en aquel momento el país contaba con un escenario crítico en la parte asistencial en los servicios de salud, debido al éxodo masivo de profesionales, causa para convocar

la unión de los estudiantes a las especialidades identificadas como anémicas. José se incorpora al servicio de Radiología del Hospital América Arias, en la calle Línea. Aquí conoce al profesor Pedro L. Castro el cual jugó un papel importante en su pasión por la Radiología, en sus ansias de conocimiento, se apoyó en la experiencia del profesor Pedro por lo que asistía a clases los domingos temprano en la mañana para la cual manifestó en varias ocasiones la deferencia mostrada hacia el pupilo por el docente pues siempre la atención era exclusiva para él.

Cuba en sus inicios revolucionarios para 1961 fue escenario de la invasión a Playa Girón por mercenarios con el apoyo del ejército y gobierno norteamericano, motivo por el cual el joven Arrieta es convocado para prestar servicio desde su posición de alumno de medicina en el cuerpo sanitario de uno de los pelotones que se movilizaron en el apoyo en las jóvenes milicias nacionales revolucionarias, donde alcanza el grado de primer teniente de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

En el año 1964 obtuvo el título de Doctor en Medicina y por solicitud propia debido a la necesidad de fundar otros escenarios formativos de médicos en el país, se incorpora inmediatamente al Plan Santiago, al cual fueron enviados 20 médicos para apoyar la docencia en el la provincia santiaguera, donde radicó por 3 años. Regresa a La Habana a continuar sus estudios en la residencia de Radiología, antes de concluir el período estimado para el desarrollo de la especialidad le disponen la presentación al examen de especialista de primer grado de Radiología porque era muy necesario un médico radiólogo para fundar el postgrado de la especialidad en la provincia de Camagüey en octubre de 1969.

Esto le permite a su llegada convertirse en profesor fundador de la Escuela de Medicina de Camagüey e Instituto Superior de Ciencia Médicas de Camagüey. Hace extensiva su labor docente a los inicios de la enseñanza técnica profesional de técnicos de Rayos X en la provincia. Desde enero de 1992 hasta el 2002 asumió el puesto de Jefe de la Cátedra de Radiología del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Camagüey.

Llevó a cabo la importante misión de formar a varias generaciones de residentes como especialistas en Radiología al inicio para las provincias de Camagüey, Ciego

de Ávila y las Tunas. Participó en el proceso de desarrollo del postgrado en varios tribunales de ratificación de categorías docentes del Instituto Superior de Ciencias Médicas "Carlos J. Finlay" de Camagüey, integrante del tribunal para categoría docente de Profesor Titular y de tribunales estatales de la especialidad de Radiología desde 1972 al 2014 primero por el nivel Central y después provincial y miembro de tribunales para la predefensa del Grado Científico de Doctor en Ciencias. También fungió como presidente del tribunal para la otorgar el segundo gado de la especialidad de Radiología en la región central y oriental del país.

Dejó como legado de su expertica documentos utilizados en la docencia de la especialidad de pre y post grado dentro y fuera del país en los que destacan: Sinopsis de Radiología, Ecografía y el Unfinish Radiology.

En el aspecto gerencial dentro de los Servicios y Sistemas de Salud destaca que fue el jefe Servicio de Radiología del Hospital Provincial Docente "Manuel Ascunce Doménech" de Camagüey desde enero de 1969 a 1978 y retorna la cargo en 1985 hasta el 2000, jefe del Grupo Provincial de Radiología para un período de 36 años consecutivos.

Por el necesario desarrollo de la especialidad en el país y la labor realizada en la provincia, fue designado a continuar su superación profesional en varios países. En 1976 cursó seis meses en el Hospital Universitario de Lund y un mes en el Hospital Karolinska de Estocolmo, Suecia; donde recibió entrenamiento en opacificaciones vasculares por el Profesor Olle Olson del Servicio de Radiología del Hospital Universitario de Lund lo que permite el inicio en Camagüey de los estudios de opacificación vascular, además la formación en angiografía de abdominal y el retroperitoneal por el Profesor Anders Lunderquist. y un entrenamiento en Neuroradiología en el servicio del Profesor Kronquist., a su regreso hizo extensivas estas habilidades a los residentes en formación y médicos de otras especialidades donde el empleo de estos procederes permitió la detección de múltiples afecciones de difícil diagnóstico hasta ese momento.

Como parte del concepto de colaboración médica en Cuba iniciados el 23 de mayo de 1963 se desempeñó desde diciembre de 1978 a abril de 1982 como Sub Jefe de

la Brigada Médica en Guyana en la misión internacionalista en el Hospital de Georgetown, Guyana. Sudamérica, y secretario del comité del Partido Comunista de Cuba en la misión, recibiendo el Certificado de Servicio del Ministry of Health of Guyana como miembro de la Brigada Cubana.

También brindó ayuda internacionalista en el Plan Integral de Salud en Guinea Ecuatorial 2000-2002, colaboró en la acreditación docente del Hospital de Bata y en la fundación del Hospital Universitario de la Escuela de Medicina. En su regreso a Cuba, le fue otorgada la carta reconocimiento del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, por haber integrado la brigada médica internacionalista de Guinea Ecuatorial entregada en acto solemne en el Hospital Provincial Docente "Manuel Ascunce Doménech" junto a la distinción abnegado combatiente internacionalista por la Salud de los pueblos por el Presidente del Consejo de Estado de la República de Cuba en La Habana el 13 de marzo del 2002.

Desde el 2006 al 2007 estuvo prestando servicio en el Plan Integral de Salud en La Gambia como Jefe del Servicio y de la Cátedra de Radiología del Hospital Universitario Royal Victoria de Banjul en Gambia. Además, fue partícipe en la confección de los documentos de acreditación docente del Hospital de La Gambia y del proceso de categorización de los Profesores de la Escuela de Medicina.

Cabe destacar además la participación en los procesos de preparación de médicos para el desempeño de sus funciones en los servicios de Radiología que se movilizaron a la Misión Barrio Adentro en la República Bolivariana de Venezuela.

Como resultado de su trayectoria laboral, el exitoso desempeño alcanzado en el ejercicio de sus funciones investigativas, docentes y asistenciales, recibió el reconocimiento otorgado por las máximas instituciones del país y de la salud en la provincia, así como otras organizaciones entre los que se pueden citar:

- ✓ Distinción "Manuel Fajardo Rivero" Acuerdo 65 de octubre 29, 1993 del S.N.T.S. y MINSAP. 25 años de trabajo en el Ministerio de Salud Pública de la República de Cuba.

- ✓ “Distinción por la Educación cubana.” Ministerio de Educación Superior de la República de Cuba (Resultados prominentes en la educación superior por más de 10 años). Resolución 151. Octubre 22. 1993
- ✓ Medalla Pepito Tey por los resultados alcanzados en la docencia médica. Ministerio de Educación. 1995
- ✓ Distinción XX Aniversario del instituto Superior de Ciencias Médicas de Camagüey junio 2000.
- ✓ Distinción 28 de septiembre recibida en septiembre de 1982 como fundador de esta organización.
- ✓ Miembro de la ACRC.
- ✓ Reconocimiento entregado por la Oficina del Historiador de la Ciudad por la contribución a la formación del patrimonio cultural.
- ✓ Reconocimiento por la Obra de la Vida entregado en el Hospital Manuel Ascunce Domenech.
- ✓ Condecoración entregada por el gobierno de la Gambia como miembro integrante de la Brigada Médica Cubana que cumplió misión en La Gambia.
- ✓ Reconocimiento de la tiza de oro entregada por la FEU
- ✓ Placa Conmemorativa por el 40 Aniversario de la Educación Superior en Camagüey. 2007
- ✓ Placa Conmemorativa por el 45 Aniversario de la Educación Superior en Camagüey. 2012.
- ✓ Orden del Consejo de Estado “FRANK PAÍS, Segundo grado. Acuerdo 2389 de 10 de noviembre de 1995 (Premio para los educadores con resultados excelentes con los méritos extraordinarios en la producción de los textos y el desarrollo del sistema de educación)
- ✓ Miembro de Honor de la Sociedad Cubana de Imagenología
- ✓ Reconocimiento por la Obra de la Vida, entregado por la Sociedad Cubana de Imagenología.

Por su experiencia profesional alcanzada integró Sociedad Cubana de Radiología, Miembro Titular y nombrado Miembro de Honor. Sociedad Cubana de Oncología, Miembro Asociado. Colegio Interamericano de Radiología, Miembro Titular

Certificación en Argentina, 6 de junio de 1993. Asociación de Educadores de Latinoamérica y del Caribe desde 1993. Asociación Americana de Radiología miembro desde el 1993. Presidente de la Sociedad Cubana de Radiología Filial Camagüey desde el 1979.

Fue un intachable revolucionario comprometido con la historia y el tiempo que le tocó vivir, paradigma y ejemplo de múltiples generaciones de profesionales de la salud dentro y fuera del país. En el 2011 un cáncer de prostata en fase terminal marcó su última gran batalla durante 3 años, prefirió librarla bajo el cuidado y el amparo celoso de sus alumnos como en múltiples ocasiones refería, despidiéndose el 4 de noviembre del 2014 las horas previas las dedicabas hacer lo que más placer le daba planificar su próxima clase, dirigida a las nuevas generaciones, signada por la máxima martiana que siempre hizo suya, referida al deber que tiene cada persona que recibe educación a contribuir en pago a la educación de los demás, quizás su testimonio político y profesional lo sentenció cuando expresó:

"La Revolución me ha dado muchas oportunidades para que yo me fuera desarrollando dentro de la especialidad y en pago yo tengo que darle el mejor servicio a mi pueblo"

## **Conclusiones**

La vida y obra de este insigne maestro contribuyó a los albores y desarrollo de la docencia en Radiología en la región centro oriental del país. A través de su trayectoria de crecimiento y entrega al sistema de salud evidenció nuevas transformaciones que logró en su quehacer profesional acompañado siempre de sus grandes ansias de conocimiento y superación. Su legado en la Radiología camagüeyana escolta y fomenta la práctica médica de las nuevas generaciones de radiólogos y en todo aquel que tuvo el placer de compartir con él en cualquier escenario asistencial, docente e investigativo dentro y fuera del país.

### **Referencias bibliográficas:**

- ❖ Entrevista al Doctor José Miguel Arrieta Morales. Programa Vidas. TV Camagüey.
- ❖ EcuRed
- ❖ Periódico Adelante 3 diciembre del 2011 Artículo: Seguiré trabajando
- ❖ Periódico Adelante 3 diciembre del 2013. Artículo Profesor de Profesores.
- ❖ Entrevista ofrecida por la Hija Dra. Rosaralis Arrieta García.